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澳门作为中国两块“一国两制”实验地之一，12 年来，如同一块巨大无比的“吸铁石”，吸引着全世界的目

光。一个多元、和谐、富裕、自由、舒适的澳门，正处在历史发展新的机遇期。

继 2009 年《濠情十载：回顾·展望》推出并产生良好社会反响后，在党的“十八大”即将来临之际，本报再次将新

闻的触觉延伸到澳门，全面深入地采访报道处在新的历史机遇期的澳门在过去的 12 年中取得的成就及对未来的

新期许，倾情推出系列报道：“转型中国·机遇澳门—— 澳门特别行政区政府、社会各界高端60人大型访谈录”。

此次报道，为我们深入研究和实践“一国两制”伟大方针政策，加强对中国转变经济发展方式重大历史意义

的认识，充分展示澳门各行业建设、发展的丰硕成果，深入推进经济贸易建设——是现实的需要和历史的需要，

既有其重要的现实价值也有其深远的历史意义。

绅士的儒雅、商人的精明、政治家的头脑，这是社会

各界对贺一诚的评价。

在澳门，早已过天命之年的他已被视为泰斗级人

物，是继何贤、马万祺、何厚铧之后，目前澳门唯一的全

国人大常委。在内地制订的 237 个法律当中，他经历了

一半以上，见证了中国特色社会主义法律体系从初步形

成到基本形成的全过程。

生于斯，长于斯。贺一诚对澳门充满了深厚的感情。

多元发展，取决于政府的支持力度

一直依赖博彩这一主业支撑的澳门，能否更稳健的继

续前行？贺一诚认为，在保持博彩业稳定发展的同时，更

要大力促进其他行业的发展，比如会展业和休闲旅游业。

多元化，是澳门走出经济体系单一僵化的重要一步。

贺一诚认为，澳门最大的问题在于博彩业在澳门占到龙头

地位，挤压了中小企业，特别是服务业的发展空间。

澳门多元化的方向在哪儿呢？基于平衡优化产业

结构的考虑，贺一诚希望特区政府未来能在澳门保留一

部分制造业，并推动当地休闲旅游、会展经济等产业的

全面发展。贺一诚说：“我觉得澳门经济多元化的趋势

是明确的，除了博彩业，确实需要其他行业来丰富澳门

经济。但这个过程，很大程度上要看澳门政府对其他行

业的支持力度，特别是投资力度。

多元发展，在挑战中不断完善立法

行政、立法的关系以及政治改革等一直是澳门社会

关注的问题。

2010 年 11 月，澳门特首崔世安发表 2011 财政年度

施政报告，在这份施政报告的正文后面，首次附录了

2011 年法律提案项目及时间表，让人一目了然。相关人

士评论称，这是政府“公开透明化”的创举。而这一创举

的推动者，正是新任立法会副主席贺一诚。

这让贺一诚很欣慰，他说：“因为立法不像其他工作，

议员必须要做好充足准备，要做调研，要查阅资料，要看外

国这方面的立法是怎样的一个方向等等，我们的法律部门

必须做好研究，才能把法律立得更好、更细、更切合实际。”

对于自己上任以来，澳门立法方面的新变化，贺一

诚说：“澳门的立法和内地不同，立法会只有审议权，没

有提案权。法律都是由各个政府部门起草之后，通过行

政会和行政长官批准，再送给立法会进行审议。这样规

定是为了突出行政主导，并给政府一定的合理的权力，

同时又约束公权力不能滥用。如何平衡，这就是对我们

立法者最大的一个挑战。”

横琴开发：澳门的希望，珠海的未来

横琴岛的开发，让澳门的发展出现了转机。相对澳

门空间狭小的问题，横琴的发展不是土地的问题，也不

是资金问题，而是缺少人气。

引导一部分澳门人到横琴定居，引导澳门企业到横琴投

资、做生意，这才是澳门的发展机遇，同时也带动横琴的发展。

澳门太迫切需要“走出去”了。于是贺一诚一边是

自己的身体力行，一边是当“红娘”呼吁澳商到横琴投

资。此前，他曾几次呼吁澳门财团赴横琴投资，参与当

地建设。他本人也在珠海湾仔斥资打造酒店住宅项目，

以呼应横琴的开发。贺一诚说，横琴的发展一定要配合

澳门，这是中央给横琴设定的一个主要功能。这个意见

他也向横琴管委会和广东省提过很多次。

随着横琴岛的开发，港珠澳大桥的动工，区域合作

会更紧密。横琴开发，需要澳门和珠海像两兄弟一样齐

心协力才能其利断金。澳门与广州、珠海、深圳甚至香

港之间的合作，将大大加快澳门人流、物流的发展速度，

希望看到这些城市之间实现无缝的对接，创造更大的市

场。贺一诚对此充满了期望和信心。

如今的澳门，犹如生机勃发的青春少年奔跑在经

济快速发展的跑道上。但光环加身的背后，也经历着

成长的烦恼。澳门面对的最大挑战，仍然是如何实现

经济适度多元发展。澳门大学社会科学及人文学院

院长郝雨凡给出了澳门“烦恼”的实质。

郝雨凡说，要实现经济适度多元，需要出现一个

能够平衡博彩业，也能提供高收入、保证高质量生活

的产业。而要达到这一目标，澳门必须挖掘自身比较

优势，并以积极的心态融入区域合作，在更广阔的范

围内寻找澳门持续发展的动力。

缺乏紧迫感，多元化发展的“硬伤”

经济要适度多元化发展，不仅是中央对澳门的期

望，也是特区的普遍共识。

博彩业，一度带旺了澳门经济，却也使澳门的经

济结构过度单一。如今的澳门，博彩业过度挤占社会

资源，并使社会资源的分配失衡。

2009 年，国家副主席习近平在澳门会见各界人士时

指出：“澳门经济要实现全面协调可持续发展，必须走适度

多元发展之路”。

方向已经确定，但实际进展如何呢？郝雨凡说，

澳门经济多元化进展还不显著，其原因在于“现在澳

门博彩业不仅独大，而且还在‘欣欣向荣’，博彩业带

来的巨大收益让人沉浸在惊喜之中。所以大家缺乏

要多元发展的紧迫感。”

一条腿走路，必定是畸形的。澳门要改变博彩业

一枝独大的经济发展格局，只能通过经济适度多元化

发展解决，进而成就“世界旅游休闲中心”的梦想，发

展成具有国际竞争力的“优质生活圈”。

多元化需要新的经济形式“给力”

一场席卷全球的国际金融危机，让以旅游博彩业

为龙头和支柱的经济结构弊端凸显，虽然澳门社会上

下认识到问题的严重性，但对经济适度多元化发展的

紧迫感依然不足。

他说，澳门在博彩业大发展的背后，一般澳门市

民承受了衍生而来的诸多负面影响。“这也正是温家

宝总理在澳门考察期间特别谈及澳门社会分配问题

的原因”。

对这些问题，澳门社会已经有人关注，也不断提出

改善的建议。但郝雨凡说，很多建议仅仅是停留在问

题边缘，并未触及解决问题的核心。 要解决资源、政策

倾斜带来的社会问题以及促进经济多元化的发展，其

核心必须有一种新的经济形式来平衡博彩业发展。

要找到这种新的经济形式，郝雨凡强调不能依靠传

统产业，澳门应该深入挖掘自身优势，做大做强自己独

特的地方。比如，独具特色的中西文化交融就可大加运

用等，但是需要在已有的基础上不断扩充，增加新的元

素，打造出澳门的“city of fun”。

应辩证理解“澳门式思维”

谈到澳门的发展机遇，郝雨凡认为最近三五年澳

门面临着很多发展机遇，无论是中央政府的规划定

位，还是广东省出台的计划，以至横琴开发等实际的

操作项目，都是希望澳门能够更好地融入到区域发展

当中，促进澳门经济社会的持续健康发展。 澳门 需

要积极抓住前所未有的历史机遇，在机遇中实现更大

的发展。澳门要做的，不仅是提高区域合作的紧迫

感，还要增强竞争意识。

谈到这里，郝雨凡特别提及特区政府对本地人的

保护措施，“这方面特区政府确实做的很好”，很大程

度避免了本地人面对“大风大浪”和外来竞争。郝雨

凡强调，“这并不是说不愿意竞争就是不好，而是要充

分理解澳门人的澳门式思维”，“澳门毕竟是从一个小

城急速发展成为国际都市的地区，肯定是有不适应和

怀念过往平静生活的思想存在”。

即使如此理解“澳门式思维”，郝雨凡也提醒说，澳

门必须要有忧患和危机意识，应该从不同角度努力做

到未雨绸缪，为澳门长远稳定发展做好准备。一方面，

澳门因为自身条件的限制，未来发展后劲应当从外部

寻找 。另一方面，澳门要实现持续健康发展，人力资源

上必须率先考虑，澳门要成为一个真正的国际都市，还

是需要增加城市优质人口和完善城市设施配套等。

澳门，走出经济体系单一僵化困局
——访全国人大常委、澳门立法会副主席贺一诚

本版撰文 记者 曲强奎 王希富 常子健 摄影 谢瑜

多元化登场，澳门需要新经济“给力”
——访澳门大学社会科学及人文学院院长郝雨凡

全国人大常委贺一诚说，澳门要加快多元发展
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多元发展多元发展

编者按：


